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關注長者公寓規劃及周邊配套

　　長者公寓作為五階梯房屋之一，以及本澳首個針對改善長者居住環
境的先導計劃，關乎到未來多元養老模式的構建，以及為實現“智慧養老、
原區安老”政策起示範作用。因此，隨項目提出至到近期合資格長者的陸
續入住，其居住條件、周邊配套及未來發展規劃備受社會關注。

　　早前，本人團隊就曾走進長者公寓，了解住戶對生活環境的意見和
需求。據受訪住戶反映，長者公寓整體配套和設置相比過往居住條件有
明顯改善；惟有意見反映公寓周邊交通配套及條件對長者並不友好，當
局雖已開展東北大馬路空中走廊建造工程，但工程期有兩年之久，而現
時公寓各個連接周邊地區則存在行人路過窄、路緣存在高低差，東區警
司處分站連接長者公寓一側的交通燈綠燈時間只有11秒等等情況，對輪
椅出行或步速較慢的長者形成挑戰，期望周邊步行配套能進一步優化，
並加快啟用松柏街巴士總站。

　　另一方面，早前政府擴大政府長者公寓使用費八折優惠的對象及期
間，廣受社會及住戶歡迎。事實上，過去社會一直有意見認為長者公寓
租金的定價較高，雖然申請住戶基本具一定經濟條件，但疫情後本澳經
濟受到明顯衝擊，整體樓市價格和租金亦大幅下調，進一步影響住戶的
經濟能力以及公寓租金的合理性。誠然，特區政府及時延長租金優惠體
現出對長者群體的關懷，但長遠而言當局有必要制定租金的可調整機制，
乃至設置不同收費方案，使長者公寓的租金更貼合社會實際需求和政策
原意。

　　此外，社會對於長者公寓下一階段的計劃同樣關注，當局將如何針
對先導計劃及首階段申請的經驗進行總結，並結合人口統計與預測等數
據資料，從實際的長者數量、居住環境、收入水平等情況開展調研分析，
以評估下一階段長者公寓的配套、資源投放和建設力度，以助力本澳養
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老體系和服務的完善，以及社會企業和銀髮產業的可持續發展，滿足社
會長遠需要。

為此，本人提出以下質詢：

1. 針對長者公寓下一階段計劃，請問當局將於何時總結先導計劃及首階
段申請的經驗，並提出下一階段的具體工作，如選址、興建數量等，供
社會參考？

2. 針對長者公寓租金的定價，請問當局除擴大使用費優惠期及對象外，
會否考慮設置租金的可調整機制，或針對符合特定條件的住戶，提供不
同收費優惠方案，使長者公寓的租金長遠而言更貼合社會實際需求和政
策原意？

3. 就住戶反映長者公寓周邊交通配套存在優化的必要，請問當局又有何
行動方案，以滿足住戶在東北大馬路空中走廊完工前的出行需要？另外，
當局又將於何時啟用長者公寓旁的松柏街巴士總站，進一步方便長者的
使用需求？
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